

HALLAZGO DE UN SARCÓFAGO TARDORROMANO EN SANTA MARÍA DE BENQUERENCIA, TOLEDO

Elena Rosado TEJERIZO¹
Antonio Rodríguez FERNÁNDEZ¹
Elena Justel GÓMEZ¹

RESUMEN

A finales de 2010, se produjo el hallazgo fortuito de un enterramiento en las obras de construcción de una pasarela peatonal en el Barrio de Santa María de Benquerencia (Toledo) al ser seccionado por una de las máquinas que abría las zapatas de cimentación. El proyecto constructivo no contaba en esos momentos con control arqueológico al encontrarse localizado fuera de los límites de la Carta Arqueológica del Término Municipal de la ciudad. Las obras fueron paralizadas, condicionándose su continuación a la excavación arqueológica de los restos descubiertos, el cribado de la tierra removida y el control arqueológico de los movimientos de tierras pendientes de ejecución. El enterramiento consistía en una inhumación individual en sarcófago formado por tapa y caja, realizados en granito desbastado, y carentes de decoración en ambos casos, no contándose con una estructura o monumento funerario asociado conservado.

La caja está realizada en un único bloque que fue vaciado hasta obtener una cavidad interior de 46x44 cm, dejando unas paredes laterales de entre 8-9 cm de grosor y una base de unos 11 cm. Sus ángulos interiores son de tendencia recta, mientras que los exteriores son ligeramente redondeados. Por su parte, la cubierta está compuesta también por una única pieza, plana por su cara inferior, y mostrando un rebaje de unos 10 cm de anchura, para ajustarse al borde superior de la caja. Hacia el exterior exhibe un perfil ligeramente convexo, que hace aumentar su grosor un par de centímetros en su eje central.

Dadas las circunstancias del hallazgo, su mitad inferior fue rescatada *in situ*, mientras que el resto del sarcófago se fragmentó y meteorizó, recuperándose una gran parte de los fragmentos durante las labores de cribado, junto a otros restos de cerámica, que por sus características corresponden a distintos módulos latericios de época romana o tardorromana.

Los restos óseos que albergaba correspondían a un individuo, dispuesto en posición decúbito supino con las piernas extendidas, al igual que los brazos, que debían encontrarse a los lados del cuerpo. Yacía sobre una gruesa capa de óxido de cal. Su estudio antropológico permite concluir que se trata de los restos de un varón de entre 50-60 años de edad, con una estatura de 1,52-1,62 m. La presencia de osteofitos en los espolones de los calcáneos, y la utilización de cal como método

antiséptico, plantea la posibilidad de que la causa de la muerte fuera un proceso respiratorio de origen inmunológico, relacionado con la tuberculosis.

El resultado de nuestra intervención nos permite concluir que se trataba de un enterramiento tardorromano aislado, que no forma parte de ninguna necrópolis, pero que estaría asociado a alguno de los yacimientos de carácter agropecuario de las vegas del río Tajo, y la red viaria que atravesaba este sector de *Toletum*.

Palabras clave: Sarcófago tardorromano, Toledo, enterramiento

ABSTRACT

At the end of 2010, there was the serendipity of a burial in the construction of a footbridge in the neighborhood of Santa María de Benquerencia (Toledo). This burial consisted in a late roman sarcophagus that was cut by one of the machines that participated in the works. The construction project had no archaeological control at that time, because the works was located outside the boundaries of the archaeological map of the city. The construction stopped, conditioning their continuity to the archaeological excavation of the remains discovered, and to the archaeological control of the construction works.

The archaeological discovery consisted in an individual burial in sarcophagus, with box and cover, made of granite undecorated. There was no remains of a structure or monument associated preserved.

The box is made in a single block that was emptied until a cavity of 46x44 cm, leaving sidewalls of 8-9 cm and a base of about 11 cm. Its interior angles are straight trend, while the exteriors are slightly rounded. The cover is also made of a single piece, flat on its lower surface and showing a notch of about 10 cm in width, to accommodate the upper edge of the box. Outwards exhibits a slightly convex profile, which increases the thickness of an inch at its central axis.

The lower half of the sarcophagus was rescued *in situ*, while the rest of the sarcophagus was broken, recovering much of the fragments for screening work, with other pieces of late Roman bricks.

The skeletal remains belonged to an invidious arranged in supine position with legs and arms extended. He lay on a thick layer of lime oxide. His anthropological study leads to the conclusion that it is the remains of a male between 50-60 years old, with a height of 1.52 to 1.62 m. Osteophytes in the calcaneal spurs, and the use of lime as an antiseptic method, raising the possibility that the cause of death was respiratory process of immunological origin, associated with tuberculosis.

As a result of our intervention we conclude that it was an isolated late Roman burial, which is not part of any cemetery, but that would be associated with any of the archaeological sites of agricultural character of the plains of the River Tagus, and the road network that crossed this sector of the roman *Toletum*.

Keywords: Late Roman Sarcophagus, Toledo, burial

¹ (INVERSA, Arqueología, Consultoría y Gestión de Patrimonio Cultural, S.L.) info@inversa.org.es



Figura 1- Localización del hallazgo.



Figura 4- Proceso excavación interior sarcófago.



Figura 2- Perfil del sarcófago.



Figura 5 - Restos óseo.



Figura 3 - Tapa del sarcófago.



Figura 6. Restos óseos.